

REPUBLIQUE FRANÇAISE
DEPARTEMENT DU RHONE



EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS
DU CONSEIL MUNICIPAL

(Direction des Assemblées)

2016/2498

Attribution d'une subvention de 2 500 euros à l'Association "Le 44, Maison des Passages", sise 44 rue Saint Georges à Lyon 5e, pour la 3e édition "Le chemin vers une alternative interculturelle" et le nouveau cycle "Dialogues méditerranéens" et d'une subvention de 6 000 euros à l'Association "Reporters Solidaires, sise 7 rue de la Part-Dieu à Lyon 3e, pour la mise en oeuvre de son programme d'actions 2016 lié au journalisme et à la presse.

Direction des Relations Internationales

Rapporteur : Mme DOGNIN-SAUZE Karine

SEANCE DU 14 NOVEMBRE 2016

COMPTE RENDU AFFICHE LE : 16 NOVEMBRE 2016

DATE DE CONVOCATION DU CONSEIL MUNICIPAL : 4 NOVEMBRE 2016

NOMBRE DE CONSEILLERS MUNICIPAUX EN EXERCICE AU JOUR DE LA SEANCE : 73

RECU AU CONTRÔLE DE LEGALITE LE : 17 NOVEMBRE 2016

DELIBERATION AFFICHEE LE : 23 NOVEMBRE 2016

PRESIDENT : M. COLLOMB Gérard

SECRETAIRE ELU : Mme HAJRI Mina

PRESENTS : M. COLLOMB, M. KEPENEKIAN, Mme BRUGNERA, M. SECHERESSE, Mme AIT MATEN, M. BRUMM, Mme GAY, M. CORAZZOL, Mme BOUZERDA, M. GIORDANO, Mme CONDEMINE, M. CLAISSE, Mme DOGNIN-SAUZE, M. DURAND, Mme REYNAUD, Mme RIVOIRE, Mme RABATEL, M. CUCHERAT, Mme BESSON, M. GRABER, M. DAVID, Mme NACHURY, Mme LEVY, M. BLACHE, Mme BALAS, M. LAFOND, Mme ROUX de BEZIEUX, Mme SERVIEN, Mme BLEY, M. PHILIP, Mme CHEVALLIER, Mme ROLLAND-VANNINI, M. MALESKI, M. KISMOUNE, Mme PICOT, M. BERAT, M. TOURAINE, M. COULON, Mme FONDEUR, Mme BURILLON, M. PELAEZ, M. LEVY, Mme HOBERT, Mme FAURIE-GAUTHIER, M. RUDIGOZ, Mme MANOUKIAN, M. JULIEN-LAFERRIERE, Mme HAJRI, Mme SANGOUARD, M. HAVARD, M. TETE, M. KIMELFELD, Mme PALOMINO, M. GEOURJON, Mme TAZDAIT, M. GUILLAND, Mme de LAVERNEE, M. ROYER, M. BROLIQUIER, Mme BAUGUIL, M. HAMELIN, Mme PERRIN-GILBERT, Mme GRANJON, M. REMY, M. BERNARD, M. BOUDOT, Mme MADELEINE, Mme BAUME

ABSENTS EXCUSES ET DEPÔTS DE POUVOIRS : M. LE FAOU (pouvoir à M. GRABER), Mme FRIH (pouvoir à M. CUCHERAT), M. FENECH (pouvoir à Mme de LAVERNEE), Mme BERRA (pouvoir à M. BERAT)

ABSENTS NON EXCUSES : M. BRAILLARD

2016/2498 - ATTRIBUTION D'UNE SUBVENTION DE 2 500 EUROS A L'ASSOCIATION "LE 44, MAISON DES PASSAGES", SISE 44 RUE SAINT GEORGES A LYON 5E, POUR LA 3E EDITION "LE CHEMIN VERS UNE ALTERNATIVE INTERCULTURELLE" ET LE NOUVEAU CYCLE "DIALOGUES MEDITERRANEENS" ET D'UNE SUBVENTION DE 6 000 EUROS A L'ASSOCIATION "REPORTERS SOLIDAIRES, SISE 7 RUE DE LA PART-DIEU A LYON 3E, POUR LA MISE EN OEUVRE DE SON PROGRAMME D' ACTIONS 2016 LIE AU JOURNALISME ET A LA PRESSE. (DIRECTION DES RELATIONS INTERNATIONALES)

Le Conseil Municipal,

Vu le rapport en date du 18 octobre 2016 par lequel M. le Maire expose ce qui suit :

La Ville de Lyon développe une politique de solidarité, d'éducation à la citoyenneté internationale et aux dynamiques interculturelles se traduisant notamment par un accompagnement des acteurs institutionnels, associatifs et culturels de son territoire menant des projets dans ce domaine.

La sensibilisation à notre politique de solidarité internationale sur laquelle nos concitoyens sont régulièrement informés et associés, le dialogue avec l'ensemble de la société civile sur la coopération au développement et la solidarité internationale, visent à porter à la connaissance du plus grand nombre les enjeux de l'internationalisation de nos territoires. Etre mieux informés sur les interdépendances Nord-Sud dans un monde globalisé permet de mieux comprendre la complexité des mécanismes sources d'inégalités sociales, économiques ou culturelles et les innovations sociales et culturelles qui peuvent contribuer à un monde plus soutenable parce que plus solidaire.

1. **L'Association « Le 44, la Maison des Passages »**, créée en juillet 2005 et régie par la loi 1901, dont le siège social se situe au 44 rue Saint Georges à Lyon 5^e, est un lieu culturel, ouvert à tous les publics qui a pour but de favoriser l'expression des diversités culturelles de la société française contemporaine et la lutte contre les discriminations. Cette association organise tout au long de l'année des cycles de manifestations pluridisciplinaires telles que des concerts, conférences, pièces de théâtre, contes et projections de films.

Pour l'année 2015, « Le 44, la Maison des Passages » a organisé la 7^e édition du cycle « France-Algérie, les chemins de la rencontre, entre rencontres et enfermements ». L'objectif de cette programmation était d'explorer, de comprendre et de promouvoir les relations franco-algériennes et plus largement, les échanges dans l'espace de la Méditerranée, au travers d'un cycle de manifestations pluridisciplinaires. Cette programmation 2015 d'événements, d'expositions et de rencontres a vu la fréquentation d'environ 500 participants à ce programme.

La Maison des Passages a été à l'initiative de la création d'un groupe de travail sur les enjeux de l'inter-culturalité dans notre monde contemporain qui se nomme aujourd'hui « Collectif Pour une Politique de la Relation » avec une quarantaine d'associations, de compagnies artistiques, de structures, de représentants de la société civile de Lyon et de son agglomération et au-delà. Ce groupe a rendu public le Manifeste « Pour une Politique de la Relation » en mars 2014 et publié le livret « Pour une Politique de la Relation » en août 2015.

Par ailleurs, la Maison des Passages participe depuis plus de 7 ans, sur invitation du Conseil de l'Europe, à des groupes de travail sur les pratiques et les enjeux interculturels en Europe. Cette présence se fait en lien avec l'adhésion de la Ville de Lyon, depuis 2008, au programme "Cités interculturelles". Au cours de ces rencontres, s'est dégagée la volonté de plusieurs structures (Centro Intercultura Cidade au Portugal, le Centre multiculturel de Fijjia à Stockholm / Suède) de travailler plus étroitement avec la Maison des Passages autour des pratiques de l'inter-culturalité.

Dans la continuité de ces échanges et réflexions, la Maison des Passages, en partenariat avec le Rize - Centre Mémoires et Société de Villeurbanne, et 17 associations et compagnies artistiques lyonnaises, a organisé du 8 au 10 octobre 2015, la 2^e édition de la manifestation "Quel monde désirons-nous donc... Sur le chemin d'une alternative interculturelle". Parmi les partenaires européens, on peut noter la présence des compagnies artistiques du collectif avec le Centre interculturel de Lisbonne, le Community Building Center Mitrovica (Kosovo), Babelmed (Rome), Megafonen (Stockholm) et d'autres acteurs culturels ou représentants associatifs. Cet événement, soutenu par le Conseil de l'Europe dans le cadre du programme « Cités interculturelles », la Région Rhône-Alpes et la Direction Régionale des Affaires Culturelles Rhône-Alpes (DRAC), a reçu plus de 700 participants lors des rencontres, d'expositions, de spectacles, de lectures, de jeux... afin de partager des expériences interculturelles et d'initier une réflexion collective sur des thématiques en lien avec la prise en compte du « Divers » dans nos « villes-monde ».

En 2015, une subvention de 2 500 € a été allouée à la Maison des Passages, par délibération n° 2015/1491.

En 2016, la Maison des Passages développe le programme suivant :

- Une programmation interculturelle avec et autour des Tsiganes et des Gens du Voyage dans le cadre du Festival Itinérances Tsiganes afin de valoriser leurs cultures et favoriser le développement des liens.

- L'organisation du 13 au 15 octobre 2016 de la 3^e Rencontre européenne du collectif « Pour une politique de la Relation » regroupant une quarantaine d'associations, de chercheurs et de compagnies artistiques. Ces rencontres sont organisées avec des associations européennes qui partagent les valeurs autour de l'importance de la dynamique interculturelle comme un élément de réponse aux inquiétudes sociales contemporaines. Ces rencontres, à nouveau soutenues par le Conseil de l'Europe et la DRAC verront la participation de Nathalie Galesne (journaliste, Babelmed – Rome, Italie), Milos Golubovic du Community Building Center Mitrovica (Kosovo), Mario Alves, du Centre interculturel de Lisbonne (Portugal), Rami Al-Khamisi (leader du mouvement "Megafonen" - Stockholm), René León Rosales (chercheur à l'université d'Uppsala - Suède) et le centre interculturel de Bologne (Italie).

- Les Dialogues méditerranéens 2016, Cycle France-Maghreb-Méditerranée, depuis 2008, les associations AFARA (Association France-Algérie en Rhône-Alpes), CARA (Cercle des Amis de l'Algérie en Rhône-Alpes), la Cimade, Coup de soleil en Rhône-Alpes et la Maison des Passages ont co-construit le cycle « *France-Algérie, les chemins de la rencontre* », cycle qui visait à explorer les relations entre la France et l'Algérie. En 2016, La Maison des Passages a souhaité faire évoluer ce cycle afin d'embrasser le bassin méditerranée et ainsi permettre une lecture plus contemporaine des enjeux mondiaux : « les révolutions arabes et leurs conséquences, les migrations subsahariennes au Maghreb, les mouvements de démocratisation, les revendications de la jeunesse, le droit des femmes... ».

Ce nouveau cycle a été construit en partenariat avec le FORSEM (Forum de Solidarité Euro-Méditerranée), association régie par la loi de juillet 1901, fondée par des militants associatifs et des universitaires solidaires des soulèvements populaires dont certains pays de la rive Sud de la méditerranée ont été le théâtre depuis 2010. Les prochains rendez-vous avec le public seront :

- Le Vendredi 23 septembre 2016 au CCVA de Villeurbanne : « Islam et modernité dans le bassin méditerranéen », avec Rachid Benzine, islamologue et politologue.
- Début décembre 2016 : « les enjeux économiques et culturels contemporains dans le bassin méditerranéen ».

2 - L'Association Reporters Solidaires créée en 2008, régie par la loi 1901, dont le siège social se situe 7 rue de la Part-Dieu à Lyon 3^e, a pour objectif d'instaurer des échanges durables entre les professionnels des médias écrits et audiovisuels de France et d'Afrique, d'échanger sur les bonnes pratiques dans le domaine de la presse et de procéder à des échanges professionnels réguliers notamment avec des villes avec lesquelles des coopérations sont établies. Ces actions sont nées dans le cadre de la coopération de la Ville de Lyon avec la Ville de Ouagadougou, son partenaire au Burkina Faso ainsi qu'avec la Ville de Bamako, capitale du Mali : des liens privilégiés permettent de développer des actions qui tissent des liens durables plus étroits entre les sociétés civiles des deux territoires.

Reporters solidaires développe, à la demande d'associations partenaires (Union des journalistes, communicateurs et correspondants de presse du Burkina Faso, Association des journalistes et animateurs solidaires au Mali, Club de la presse de Guinée, Association des jeunes reporters de Guinée) des relations confraternelles et durables avec de jeunes confrères et confrères africains francophones dans le double objectif de les accompagner dans leur métier et de les aider à renforcer leur rôle dans une société démocratique. L'association organise des sessions en Guinée et au Burkina Faso et invite également des journalistes africains à participer à diverses manifestations locales : Semaine de la presse à l'école, Semaine de la solidarité internationale, Mondial des métiers, forums du projet européen Devreporter Network porté par le Réseau d'appui à la coopération (Résacoop). Ses actions permettent de contribuer au rayonnement de Lyon, ville internationale, comme à celui de la francophonie.

Le programme d'actions 2015 a porté sur la mise en place de session de formation-compagnonnage en juin et en décembre 2015 sur la base d'échanges sur les pratiques et les savoir-faire entre des journalistes africains et européens pour la presse écrite, radio et TV ainsi que les enjeux des réseaux sociaux. Plus de 50 journalistes burkinabé, maliens et guinéens ont participé à ces sessions portant sur les thématiques suivantes : le rôle des avocats en Guinée (justice), le traitement médiatique de l'épidémie d'Ebola et son impact sur le tourisme (économie), l'excision (société) et le renouveau du football guinéen (sport), information sur le métier et la déontologie, sensibilisation au traitement médiatique des réformes de l'Etat.

La session de décembre qui s'est tenue au Burkina Faso le 12 décembre 2015 a plus spécifiquement porté les bases du journalisme et trois genres journalistiques : le compte-rendu, l'interview et le portrait. Réalisation d'interviews radio et préparation à la mise en place de l'Institut des médias à la demande de l'Université Polytechnique de Bobo-Dioulasso (UPB) Reporters Solidaires a travaillé en partenariat avec l'Université Lumière Lyon 2, en particulier avec le master de journalisme ICOM-Lyon 2 sur la mise en place d'un institut des médias au Burkina Faso.

En 2015, une subvention de 6 000 euros a été allouée à l'Association Reporters Solidaires, par délibération n° 2015/1433.

En 2016, l'Association Reporters Solidaires poursuivra ses actions de sensibilisation au journalisme sur le territoire lyonnais : aide à la communication des associations et ONG sur les thématiques de la solidarité internationale, de la citoyenneté et du développement en particulier dans le cadre du Programme Devreporter Network.

Le projet européen porté par le Réseau d'appui à la coopération (Résacoop) réunissant des journalistes et ONG de la Catalogne, du Piémont et de Rhône-Alpes autour de l'information et la communication en matière de solidarité internationale. Dans le cadre de ce projet, Reporters Solidaires anime également des ateliers sur les relations presse pour les ONG lyonnaises. L'Association est également un partenaire technique important du programme européen Devreporter porté par le GIP Résacoop visant à développer l'information et la communication sur les enjeux et les actions de développement et de solidarité internationale.

Durant l'année scolaire, l'Association Reporters Solidaires a continué son programme d'actions auprès des établissements scolaires de l'Académie de Lyon sur le travail de sensibilisation aux valeurs du journalisme et sur les enjeux d'une information qualitative lors d'événements comme le Mondial des Métiers, la Semaine de la presse à l'école, la Semaine de la Solidarité Internationale.

Reporters Solidaires poursuit les programmes de soutien à la formation initiés en Afrique francophone : deux sessions de formation de journalistes et d'animateurs radio maliens et burkinabé sont programmées en 2016-2017 au Burkina Faso. L'ouverture de l'Institut des médias est également programmée pour l'année universitaire 2016-2017 dans le cadre de l'Université Polytechnique de Bobo Dioulasso au Burkina Faso en partenariat avec l'ICOM de l'Université Lumière-Lyon 2, avec une période de tutorat de journalistes africains et des stages au sein de médias lyonnais.

Les activités de ces associations présentent un intérêt local pour notre ville dans la mesure où, exercées sur le territoire lyonnais, elles participent à la sensibilisation et à la connaissance des habitants lyonnais aux enjeux de l'inter-culturalité. Les associations contribuent à développer du lien social par leur travail interdisciplinaire et inter-associatif pour la mise en place de ces programmations. Ces événements culturels très largement ouverts au grand public permettent de contribuer à l'ouverture des habitants, et en particulier de la jeunesse, sur les cultures méditerranéennes et africaines.

Compte-tenu de l'intérêt des activités portées par ces associations, je vous propose de verser :

- une subvention de 2 500 € à l'Association « Le 44, la Maison des Passages » - sur un budget prévisionnel 2016 de 22 500 € pour la mise en œuvre de son programme d'actions sur l'année 2016 : la 3^e édition « Le chemin vers une alternative interculturelle » et le nouveau cycle « Dialogues méditerranéens » ;

- une subvention de 6 000 € à l'Association « Reporters Solidaires » - sur un budget prévisionnel de 18 208 € pour la mise en œuvre de son programme d'actions en 2016 lié au journalisme et à la presse.

Vu le Code Général des Collectivités Territoriales et notamment les articles L.1611-4 et 2121-29 ;

Vu l'avis du Conseil des 3^e et 5^e arrondissements ;

Ouï l'avis de la commission Relations internationales, Economie, Commerce et Artisanat ;

DELIBERE

1. Une subvention de 2 500 € est allouée à l'Association « Le 44, la Maison des Passages », sise 44 rue Saint Georges à Lyon 5^e, pour la mise en œuvre de ses activités.

2. Une subvention de 6 000 € est allouée à l'Association Reporters Solidaires, dont le siège social se situe 7 rue de la Part-Dieu à Lyon 3^e, pour la mise en œuvre de ses activités pour l'année 2016.

3. Les dépenses en résultant seront prélevées sur les crédits de l'exercice 2016 de la Direction des Relations Internationales, programme LOCAUXRI, opération ACTEURS (ligne de crédit 56164 - nature 6574- fonction 048 - chapitre 65).

(Et ont signé les membres présents)

Pour extrait conforme,

Pour le Maire, l'Adjointe déléguée,

Karine DOGNIN-SAUZE